



学校だより

# 鯛ノ巣

●学校スローガン

夢キラリ笑顔ひろがる阿井小学校

あいさつ 一生懸命 あいじょう

島根県仁多郡奥出雲町立阿井小学校 令和4年12月号 12月21日発行

## 自分も周りの人も みんな大事だね 人権集会から



世界人権デーの12月10日までの1週間を人権週間として、人権について考えるイベントが各地で行われました。

阿井小学校でも、9日に人権集会を開き、誰もが幸せに生きる権利である人権について、考えたり話し合ったりする時間を持ちました。

担当の教員から人権の意味について話を聞いた後、6年生が日常生活の中にある人権について考える劇をしました。意見の食い違いからけんかに発展したり、それを見ている傍観者の態度で見過ごしたりと人権について考えさせられる場面の多い劇でした。一人一人の人権が大切にされ、だれもが気持ちよく学校生活を送ることができる学校になるように、子どもたちも真剣に考える時間になりました。

### 6年生が考えた劇はこんな内容でした

とある小学校の国語の授業中、班で意見を話し合う場面のことで。Aさんの発言に続いてAさんの考えとは違う意見が出ました。意見の食い違いから言い争いに発展し、そのうちふざけが始まります。さらにエスカレートしけんかになってしまいます。かたわらで見ていた女の子も、けんかに巻き込まれたくないため、ほっておこうと思ってしまいました…。

どう思いましたか？どうすればよかったですか？

「男子の人たちは、授業中にふざけているのでいけないし、女子の中には、見ているだけで何もしないのはよくないと思います。」

### されてうれしいこと・やっていくといいこと

一部です

- ♡ほめられてうれしかった。おとしものをとどけてくれた。
- ♡自分がひとりぼっちであそんでいたとき、さそってくれてうれしかったから、さそってあげる。
- ♡自分がされていやなことは、人にはしない。自分がされてうれしいことは、人にもする。
- ♡人がいじめられていたらすぐに助ける。



なかよし班ごとに集まり、「されてうれしいこと」「やっていくといいこと」について話し合いました。一人一人が考え、用紙に貼っていたものは班の宝もの、阿井小学校の宝ものです。

- ♡親切にすること。
- ♡遊びにさそうこと。
- ♡授業のときはだめだけど、みんなを笑わせる。
- ♡友だちがひとりぼっちだったらこえをかけてあげる。
- ♡悪口を言われたら「やめて」とやさしく言ったり、けんかになったら放っておかずに間に入ったりする。



## 奥出雲町人権標語・イラスト表彰式

だいすきっていってもらって  
ぼくもだいすきって いたくなる

優秀賞 1年生

「だいすき」と言ってくれたのは友達でしょうか。それとも家族の方でしょうか。相手からの温かい言葉が自分を癒してくれます。そして自分自身を肯定的に受けとめられ、そして相手に対しても優しくなるように思います。「大好き」っていい言葉ですね。

全校で人権標語づくりに取り組みました。そのうちの一部を紹介します。

- やさしい心で人と話すと友だちがいい気持ちになる
- けんかもあるけどみんなやさしいよ みんな 友だちだね
- おこらないともだちいっしょにあそぶとき えがおがだいじ
- みんなで 遊ぼう 楽しいね
- かなしい人・いじめのない学校がしあわせだな、さあ、いっしょに遊ぼう、楽しく、わらって、おしゃべりして、自由に
- ありがとう その一言で 救われる
- いじめをやったら 笑顔もやさしさも なくなったら悲しいよ

## 12月点描

### ◇1・2年 おもちゃまつり

2年生が手作りおもちゃで1年生をもてなしました。複数のおもちゃのお店を2年生が担当し、遊び方を上手に説明しました。1年生も大喜びでした。後日6年生も招待して、他の学年との交流を楽しみました。



### ◇3年 けいさつのごと

社会科の学習で、安全な暮らしを守る警察の仕事について阿井駐在所の大畠さんから学びました。大畠さんには、子どもたちからの質問に対し丁寧にお答えいただきました。日々、阿井や奥出雲の人たちの安全を守っていらっしゃる事が分かりました。



### ◇4年 新聞づくり

総合的な学習の時間に、これまでの学んできたことを新聞にまとめる学習を行いました。一人一人自分が興味をもったテーマを選び、紙面構成を工夫しながら新聞を完成させました。



### ◇5・6年 収穫祭

春からの米づくりでお世話になった方々をお招きし、おいしいご飯を味わう収穫祭を行いました。昔と今の米づくりの違いを5年生が詳しくまとめ、発表しました。5年生が作ったおにぎり、味噌汁もとてもおいしかったです。



# たたらの技と心を学ぶ

## たたら体験学習 鳥上たたら工房

鳥上たたら体験工房において実施されたたたら体験学習に、6年生が参加しました。

すでにご存じのことと思いますが、中国山地は良質な砂鉄がとれるかこう岩の土壌の場所が多く、さらに木炭として利用できる樹木が大量にあったため、島根県を中心とした各地でたたら製鉄が盛んでした。一時は全国で製造される鉄の8割を占めるほどの一大製鉄地でもあったそうです。この地で連綿と続けられたたたら製鉄を奥出雲の子どもたちが追体験し、ものづくりの巧みさ、人々の工夫、たたら製鉄を育んだ奥出雲の素晴らしさを感じることができるようにという願いのもとでこのたたら体験学習が進められています。他校の子どもたちと一緒に一つの鋤(けら)を作り上げることに大きな価値があります。



体験学習最終日の本操業では、朝8時前から夕方4時過ぎまで、町内の6年生(一部5年生も参加)が4グループに分かれ、木炭・砂鉄入れ、ふいご(送風)、温度管理、村下(むらげ:全体の指示を出す作業長)等の作業をバトンタッチしながら進めていきました。

阿井小は、横田・高尾小の人たちと一緒に最後のグループとして、8時間に渡って燃え続け、成長していった鋤を取り出すための炉を壊す作業も担当しました。燦然と光り輝く鋤が炉から出てきた時には、大きな歓声があがりました。たたら操業に携わっていらっしゃる方々の思いを知り、たたらを広めることや町の将来のことなどについて思いを広げていくことができる価値ある活動になりました。



## 可部屋集成館・たたら角炉伝承館



6年生は、たたら体験学習の後、可部屋集成館、たたら角炉伝承館を訪れました。櫻井さん、専門員の尾方さん、阿井の歴史に詳しい福田先生から、櫻井家のたたら製鉄の歴史や阿井で行われてきたたたら製鉄に関する展示資料などについて詳しく教えていただきました。子どもたちはお話を聞いたり展示物を見たりする中で、たたら製鉄が栄えていた頃の様子を思い浮かべながら、学びを深めることができました。阿井の宝を改めて見つめることのできた時間になりました。



仁多郡PTA 連合会主催 三行詩です

### 【最優秀賞】

2年 ★さみしいときも かなしいときも くるしいときも…  
いつもそばにいてくれる家ぞく 心がじんわり元気になる

### 【優秀賞】

5年 ★ぼくが困っていると おうちのだれかが かならず助けてくれる 家族ってやさしいな  
6年 ★おかあさん、おこっていった「もう知らん!!」  
だけど、本当は「もう知らん」って思っていない 心配かけてごめんなさい ありがとう

### 【校内優良賞】

1年 ★ぼくがぶうるにいたらら おにいちゃんも  
いっしょにきてくれる やっぱりふたりがたのしいよ  
3年 ★おかし作り ゲームするよりたのしいよ 話もできて  
えがおも見える つぎは何を作ろうかな  
4年 ★お母さんのごはん 「今日もがんばってね」「今日もがんばったね」と  
やさしい味がする 今日もこころのこもったごちそう いただきます  
5年 ★はらいっぱい みんなでごちそう むねいっぱい

心がほっとするよ  
うな三行詩です。ぜひ  
読んでくださいね。

## 行事予定

- 12月.....
- 23日(金) 終業式
- 1月.....
- 10日(火) 3学期始業式
- 11日(水) 給食開始 委員会
- 12日(木) そうじ班長会
- 17日(火) 新掃除開始 スクールカウンセラー1校日
- 18日(水) 幼稚園給食体験 全校集会
- 19日(木) スピーチ集会(1・3・5年)
- 20日(金) スキー教室(1~4年三井野原スキー場)  
中止時は対象学年弁当日
- 23日(月) お話タイム~2/3まで
- 24日(火) 人権・同和教育に視点をあてた授業公開  
PTA 研修会
- 25日(水) 児童集会(6年発表) 幼小連絡会
- 2月.....
- 3日(金) スキー教室予備日



2学期は23日で終了となります。また令和4年も後、数日を残すのみとなりました。今年1年、地域の皆さん、保護者の皆さんには、様々な場面で子どもたちの学習や生活を支えていただきました。温かな励ましのお言葉もたくさんいただき、本当にありがとうございました。皆さんの支えのもと、阿井小の子どもたちは健やかに成長を遂げることができました。来るべき新しい年も続いてよろしく願いします。  
よいお年をお迎えください。